

Exponen que desechos son arrojados en las calles y ríos aledaños

## Vecinos de Pampa Redonda solicitan emergencia sanitaria al Presidente Boric por crisis con aguas servidas

Los habitantes de Pampa Redonda, un sector periurbano de Punta Arenas, han solicitado al Presidente Gabriel Boric que declare una emergencia sanitaria en la zona debido a los graves problemas sanitarios y medioambientales que enfrentan desde hace varios años. A través de una carta abierta, los vecinos explicaron que, desde que en 2017 se convirtieron en clientes de Aguas Magallanes, aún carecen de alcantarillado y el sistema de fosas sépticas no cumple con los requisitos básicos, lo que ha generado una crisis sanitaria en el sector.

Los vecinos de Pampa Redonda relataron que las napas subterráneas no drenan, lo que provoca que las aguas servidas rebasen en las calles, causando malos olores, contaminación y poniendo en riesgo la salud de las más de 300 familias que habitan en el sector. Los residentes también alertaron sobre la contaminación del agua y el riesgo de enfermedades, especialmente para niños, adultos mayores y animales domésticos.

Desde 2016, cuando se finalizó el proyecto de Agua Potable Rural (APR) para el sector, los vecinos han solicitado apoyo a diversas autoridades regionales y nacionales, incluyendo al Ministerio de Salud, al Ministerio de Vivienda y Urbanismo, y a la Delegación Presidencial de Magallanes. Sin embargo, a pesar de las promesas de que el proyecto de alcantarillado sería una prioridad, las soluciones concretas no han llegado. Los diseños para el alcantarillado y la urbanización del sector recién comenzaron en 2024, y su posible finalización no se espera hasta finales de 2025, según las autoridades locales.

Los habitantes también de-



Según relatan los habitantes, animales beben de aguas contaminadas y exponen a niños de infecciones.

nunciaron que la empresa Aguas Magallanes, a pesar de operar en el sector, no ha instalado recolectores de aguas servidas, lo que ha llevado a los vecinos a verter las aguas residuales en las calles y terrenos aledaños. En este contexto, pidieron a las autoridades locales que fiscalicen el vertimiento ilegal de aguas servidas, que está afectando gravemente la salud de los residentes.

Además, los vecinos indicaron que la falta de infraestructura básica en el sector, como veredas, y la constante exposición a los malos olores generados por las aguas servidas, afecta especialmente a los niños y adultos mayores, quienes tienen dificultades para caminar por los caminos contaminados y para recibir visitas en sus hogares. Según los residentes, esta situación ha provocado una serie de problemas de salud, como dolores de cabeza y malestares estomacales, cuyos orígenes no se han podido confirmar, pero que están estrechamente relacionados con las malas condiciones sanitarias

del sector.

Por otro lado, la amenaza de infecciones se traspa también a los niños a través de los animales, perros o gallinas, que beben de las aguas del sector y posteriormente son abrazados por los más pequeños, o al jugar con ellos.

En la carta destacaron los de varios funcionarios públicos, como el seremi de Obras Públicas, José Hernández, quien ha trabajado para mejorar el acceso al transporte en la zona, aunque mencionan que la situación sigue siendo insostenible. En contraposición, criticaron la falta de acción del delegado presidencial José Ruiz y de la seremi de Salud, Francisca Sanfuentes, quienes no han atendido adecuadamente las necesidades del sector, según relatan los vecinos en la misiva al Presidente.

Hasta ahora lo que han conseguido es una nueva reunión que realizarán este sábado en la sede de la Junta de Vecinos 30 de Junio, a las 19 horas, con presencia de parlamentarios y distintas instituciones.



Las autoridades han visitado el sector y están al tanto de la problemática.

### Zona de riesgo sanitario

Por resolución exenta, la seremi de Salud declaró zona de riesgo sanitario al sector Pampa Redonda el 6 de junio de 2023, vigente hasta la fecha luego de haber sido actualizada el 12 de abril del año en curso. Entre otros antecedentes, en la resolución explican que "los análisis de las muestras de agua arrojan presencia de Escherichia Coli, evidenciando aguas contaminadas con materia fecal".

Ante la falta de respuestas efectivas y la creciente preocupación por la salud pública, los vecinos de Pampa Redonda han decidido llevar su lucha a un nivel más visible, comenzando con una serie de denuncias colectivas sobre la situación en el sector. En su carta, los residentes exigieron que el gobierno declare una "emergencia sanitaria" en Pampa Redonda y que se asignen recursos desde Santiago para abordar la crisis.

La situación se complica aún más con los días de lluvia, pro-

ducto de la crecida de las afluentes de aguas. "Las limpiezas de fosas no sirven, no tenemos nada. Estamos botando todo por los terrenos aledaños y ríos, en las calles. Ahora que está lloviendo nuevamente la pesadilla y le suman ratones", señaló la presidenta de la Junta de Vecinos 30 de Junio, María Gallardo.

Además, los vecinos señalaron que, debido a la falta de recursos, muchos no tienen la capacidad para regularizar sus viviendas ni para construir fosas sépticas certificadas, lo que podría derivar en sanciones o incluso en la clausura del sector.

Finalmente, los residentes instaron al Presidente Boric a concretar las soluciones prometidas, que incluyen el cambio en la clasificación del sector de "zona de riesgo sanitario" a "emergencia sanitaria", y la asignación de recursos inmediatos para resolver los problemas de salud y medioambientales que afectan a las familias de Pampa Redonda. **LPA**